

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

Nº XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6055

GERONA  
Resto de España  
Extranjero

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
Un mes: UNA peseta  
Trimestre: TRES pesetas  
Id. SEIS id.

Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Miércoles 22 de Enero de 1919

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10  
Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

## El feminismo a la luz del espíritu

Firmado por el señor Colonna di Cesaro, hemos leído en la revista «Nueva Antología» un interesante estudio sobre el feminismo.

Empieza el señor Colonna di Cesaro haciendo constar que durante la guerra ha demostrado la mujer dónde puede llegar su capacidad, y afirma que, en vista de ello, no puede continuar subordinada inconscientemente al hombre.

«En Italia—dice—, el problema de la mujer se presenta de modo distinto al de otros países, como Inglaterra, por ejemplo, donde el feminismo se ha impuesto como un problema impelente y ha asumido forma concreta y violenta. A Italia van llegando estas ideas por evolución lenta y progresiva, y poco a poco se elevará la condición social y política de la mujer hasta equipararla a la del hombre.»

El «Feminismo a la luz del espíritu» es la versión italiana de la obra «Sex and Saneity», de Lucy Re Bartlett, en la que apunta la idea de que en la orientación espiritual de las relaciones de ambos sexos está el secreto de la renovación moral de la sociedad humana. Un hecho que esta idea ha acarreado en Inglaterra es la considerable disminución de matrimonios, debida a la voluntad de un gran número de mujeres que abrazan el celibato, como protesta de las injusticias y desigualdades del matrimonio. Algo así como una huelga, que la especie humana debe agradecer que no sea posible el que se extienda a todas las mujeres. En cuya huelga adivina el autor un espíritu de sacrificio, pues por servir a la causa renuncian a la dulzura de una familia propia; claro está que esta dulzura es excepcional; de ahí la protesta. De todas suertes, encontramos en el curso del artículo un buen número de verdades sobre este punto, expuestas con gran valentía.

«No solamente se debe estudiar el elemento material del matrimonio, sino el espiritual. La eugenética, que preocupa a tantos sociólogos y hombres de ciencia, no debe limitarse al campo de la procreación material; debe simultáneamente con una especie de eugenética espiritual. La mujer no quiere seguir dominada y absorbida por el marido; quiere ser su compañera, y en esto hay muchos hombres que están conformes y apoyan la idea plenamente; y así, será el matrimonio una unión más intensa y verdadera. En otro tiempo, la mujer sustraía a la unión material la mente y el corazón, guardando de este modo una reserva mental y sentimental que representaba la verdadera negación de la existencia de la sociedad conyugal. Verdad es que el régimen matrimonial en muchísimos casos está fundado en una comunión o unión que reina en todas las esferas de la vida humana, tanto espiritual como material.

Así pues, muchas mujeres se contentan con constituir ellas uno de esos casos dichosos; pero otras, las militantes, anteponen la causa general de la humanidad a la de la propia familia, y se dan al celibato.»

En dicho celibato, unos ven tan sólo una mutilación de la humanidad; otros, un régimen de ascetismo que educa la voluntad y el dominio de sí mismo y de las propias pasiones, y otros lo justifican con las doctrinas neomaltusianas, que tienden a impedir un crecimiento excesivo de la población, sin convertir para ello en un medio exclusivo de placer lo que es un acto de naturaleza.

M. Re-Bartlett afirma que ese dominio de sí mismo es la meta a que debe tender la humanidad de nuestro siglo, tanto en el matrimonio como en el celibato, pues en él radica la verdadera espiritualidad y aspiración a una vida más elevada.

«Esta—escribe finalmente—es la aspiración de las feministas; por ella trabajan y se condenan al celibato, y en su ansia de conseguirlo se entregan a manifestaciones de violencia, las cuales no deben confundirse con la verdadera característica del movimiento, que es por naturaleza amable. Amor y misericordia mueven al feminismo; misericordia que no es indulgencia, sino amor verdadero y extensivo a todos; por este amor, la mujer que lo siente debe redimir a su hermana y salvarla, y por él se niegan a la familia y rechazan al hombre que no es capaz de aportar a la sociedad conyugal una pureza de vida anterior como la que pretenden de su esposa, y lo rechazan, porque de otro modo se harían cómplices de la sociedad que arrastra a tanta desventurada a la perdición, y cometerían un delito cuyo fallo recaería sobre ellas.»

## FIGURAS DE ACTUALIDAD

### Juan Bratiano

(Colaboración de EL AUTONOMISTA)

Entre los delegados que asisten a la Conferencia de la paz, figura el Presidente del Consejo de Ministros de Rumanía, Juan Bratiano. Constituye, pues, éste, una de las figuras de actualidad, desde el momento en que representa en las deliberaciones de París al heroico pueblo rumano. El nombre de Bratiano es un símbolo. La tendencia que siempre ha mantenido de constituir la unidad nacional de su país es un ejemplo admirable de patriotismo, al que ha sacrificado toda su actividad y todo su talento.

Bratiano es todavía joven; nació en 1866, y fué de niño alumno de la Escuela Central de París. Su padre, que también fué Presidente del Consejo de Ministros, fué desterrado a la capital de Francia como uno de los promotores de la revolución rumana de 1848, residiendo

largo tiempo en Francia, en dos ocasiones distintas.

La presencia de Bratiano en París ha despertado una grande expectación. Muchos periodistas han tratado de verle y yo he tenido la suerte de conseguirlo.

Después de un viaje de cinco días casi sin descanso, se dignó recibirme inmediatamente.

—¿Qué novedades ocurren en Rumanía?

—Novedades, ninguna. Nosotros estamos separados del resto del mundo. V. no puede imaginarse en qué aislamiento vivimos aún. Un verdadero bloqueo.

—¿Pero la situación material no ha mejorado en Rumanía?

—No señor, todo lo contrario, cada día está peor. Los alemanes y sus dignos aliados húngaros y búlgaros, han realizado con un método feroz el aplastamiento sistemático del país. Nada ha quedado detrás de ellos. Con el último vagón de trigo. Los viveres han alcanzado precios inverosímiles. Hay además una enorme escasez. El reparto es difícilísimo por la enorme penuria de comestibles.

—¿Pero la moral del país?

—Es excelente a pesar de todo. Los grandes resultados morales obtenidos y asegurados hacen olvidar todo lo pasado y nosotros tenemos grandes esperanzas de que se sostengan así.

—¿Y el bolchevismo?

—El bolchevismo nos acusa por todas partes, no solamente por el norte sino por el este y el oeste, contando para propagarse entre nosotros con la miseria en que el enemigo nos ha dejado. Sin embargo, no adelantará nada. Todas las provocaciones de los agentes extranjeros serán inútiles. El rumano es resueltamente rebelde. Sabe que las reformas ya votadas, que el amplio programa político y económico que nosotros intentamos, tiende a satisfacer sus legítimas reivindicaciones y realizar su bien estar en la más larga medida, y tiene confianza en nosotros.

—Dígame algo respecto a su misión en París.

—Yo represento a Rumanía con Mishu. Lo único que le puedo decir a V. es que ambos tenemos plena confianza porque estamos convencidos de la plena justicia de nuestra causa. Algo más he de decirle: esa confianza cristaliza de modo especialísimo en Francia, que siempre ha sido nuestra protectora más entusiasta y es la que más nos ha consolado en los momentos de verdadero compromiso y aflicción. Así, pues, al volver a Francia, al hallar me en París donde residí de niño, es mi mayor orgullo traer a esta hidalga nación el agradecimiento entusiasta de todos los rumanos por la ayuda moral que nos envió en 1916 y que de tanto nos sirvió.

La figura de Bratiano en la Conferencia de la paz es una de las más importantes y su voz ha de ser también una de las que con mayor elocuencia pueden

hablar de los horrores cometidos por Alemania durante la pasada guerra.

Santiago DUMOLLET

Paris, Enero de 1919.

## CRONICA

¡Eureka! A la una de la tarde de hoy los vecinos de nuestra ciudad han sido abastecidos de agua potable.

Estamos convencidos de que, a no ser nuestra enérgica campaña, el mal servicio de aguas potables se hubiera eternizado, contra lo que previene la ley de sanidad pública y demandan las necesidades de la vida de Gerona.

Estamos satisfechos de haber, una vez más, servido al vecindario.

Desde hoy funciona la nueva bomba, movida por fuerza eléctrica, suministrada por la «Energía de Cataluña».

La maquinaria ha sido instalada para suplir las deficiencias que, por averías en la otra maquinaria, pueden ocurrir.

Enterados del asunto, podemos asegurar que este milagro se ha observado desde que el Juzgado, en providencia de ayer, dejó las cosas en el ser y estado en que se hallaban antes de haber dado posesión del caudal de aguas a la señora Casagrán y a los señores Llena y Ruiz, que tienen de apoderado al señor Bassols, a quien nombraron administrador con amplios poderes.

Desde aquella fecha, el señor Masías no había intervenido en el suministro de las aguas, hasta ahora, que ha sido revocado el auto.

Nos dice el señor Masías que, habiendo leído en nuestro periódico que el señor Bassols había ofrecido vender lo que posee la Empresa de aguas por 80.000 duros, esta manifestación es gratuita y desprovista de fundamento, pues él no ha autorizado a nadie para negociar la venta de sus derechos y bienes de la Empresa.

A nosotros no nos liga compromiso con nadie, y tendremos sumo gusto en aplaudir, en lo sucesivo, al señor Masías, si no se interrumpe el servicio, que bien se puede normalizar con la nueva bomba eléctrica que acaba de inaugurarse.

Hoy ha hecho un día muy desapacible. En las montañas de Olot hay mucha nieve. Nevados están los Pirineos y el Montseny. Puigcerdá y Ripoll están incomunicados a consecuencia de la gran nevada, haciéndose imposible el servicio de viajeros y el transporte de correspondencia con Urgel.

Antes de la guerra, en épocas invernales, el viaje a Puigcerdá, por Perpignan y Bourg-madame, era cómodo y económico. Continuando los obstáculos de pasaportes aún es muy difícil el viaje, quedando totalmente incomunicada la Cerdeña del resto de España.

En la conferencia telefónica de ayer se nos comunicó que la monarquía había sido restablecida en Portugal.

La noticia ha resultado uno de tantos infundios inventados por los enemigos de la República.

Los monárquicos, —esos monárquicos que generalmente son los mismos que creían a pie juntillas los infundios de las grandes victorias alemanas— no pudieron disimular su inmensa satisfacción, sin parar mientes en detalles tan absurdos, tan monstruosos como el de que el ex rey Manuel había llegado a Lisboa a bordo de un buque «británico».

Por los telegramas recibidos hoy se ve que la situación de la República lusitana tiende a consolidarse, lo que permite esperar que el último movimiento habrá sido una nueva tentativa abortada para la restauración monárquica.

Habiéndose acordado indemnizar los gastos del viaje de ida y vuelta por los medios usuales a los representantes de los Ayuntamientos que asistan a la Asamblea del día 26, se ruega a los alcaldes de los Ayuntamientos que deseen percibir dicha indemnización se sirvan autorizar expresamente para ello el delegado respectivo.

El oficio o volante en que conste la autorización, deberá presentarse junto con la credencial de delegado, en las oficinas de la Mancomunidad, el próximo día 25, de diez a una, de cuatro a siete de la tarde y de nueve a diez de la noche, o el día 26, de nueve a once de la mañana, en el Palacio de la Música Catalana.

En las mismas oficinas será cambiada la credencial por una tarjeta de entrada a la Asamblea y al banquete del Palacio de Bellas Artes, único documento que para tales objetos será válido.

**AVISO.** A los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Jaime Carbó, Hotel del Centro o bien a la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31.

Por iniciativa del ilustre catedrático don Rafael Altamira, un grupo de alumnas de la Escuela Normal Central de Maestras ha emprendido un trabajo de investigación histórica con motivo del hallazgo de una fotografía de veteranos de los sitios de Gerona que vivían en 1868, entre los papeles que pertenecieron al vicealmirante La Rigada.

Señor Gobernador: Dicen de Olot, telegáficamente, a «La Vanguardia» y «Las Noticias» de Barcelona:

«La escasez de ganado de cerda que desde hace una temporada se viene acentuando en esta ciudad y su comarca, y de la cual nos ocupábamos en una de nuestras ediciones anteriores, recogiendo el rumor público que la fundaba en el supuesto contrabando por la alta montaña, es debida a la gran exportación que se efectúa a otras provincias, motivando ello una alarmante subida de precios que, indudablemente, acarreará enormes perjuicios si por parte de las autoridades y especialmente de las Juntas de Subsistencias no se establecen las oportunas limita-

ciones o no se tasan los precios en su punto de origen».

Mañana jueves se inaugurará un ciclo de conferencias organizado por la Asociación estudiantil, «Germanor».

La primera irá a cargo de don Ignacio Rodríguez Grahit quien desarrollará el tema: «Excursió artística-histórica per els vells carrers de Girona».

Dicen de Olot que están suspendidos los trabajos en el taller de estatuaría Las Artes Religiosas, por haber sido despedidos todos los obreros en vista de no haber sido encontrada una fórmula de arreglo entre los patronos y los obreros de la sección de retoque, que desde hace cinco semanas están en huelga.

Este conflicto ha motivado la visita del jefe de la guardia civil de esta Comandancia para ver de encontrar una solución que armonice los intereses de una y otra parte.

**—Ostras verdes de Marennes,** se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

### Elecciones en La Bisbal

El Gobernador civil don Alberto Belmonte, ha convocado elecciones parciales, para elegir un Diputado provincial en el distrito de La Bisbal, vacante por defunción de don Martín Roger, de Palamós, para el día 16 de febrero próximo.

### Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid, 21. A las 16

### Un drama conyugal

En la casa número 25 de la calle de las Vírgenes de Sevilla se ha desarrollado anoche un sangriento drama. Carlos Pérez Guzmán, segundo hijo del marqués de Jerez de los Caballeros, disparó sobre su esposa, Carmen Grosso Ruiz, tres tiros en la cabeza, matándola. Después se arrojó a la calle por la ventana del piso segundo.

Al caer a la calle el cuerpo de Pérez Guzmán, rozó don Eladio Rodríguez Borbolla, hijo del ex ministro, quien pasaba en aquel momento por la calle.

La tragedia ha producido gran emoción. El parricida tiene 33 años y su esposa 26; casáronse hace cinco años y tienen tres hijos pequeños.

Entre el matrimonio existían disgustos por la conducta irregular del esposo. Este pretendió hoy que su esposa le entregara riquísimas alhajas para con su venta pagar deudas de juego. La negativa originó la disputa y la tragedia.

El cadáver de la esposa tenía fuertemente asidas varias llaves, entre ellas una perteneciente a la vitrina donde guardaba las alhajas.

El suicida está gravísimo.

### Por la República

Lisboa, 21.—En esta capital se han verificado hoy varias manifestaciones públicas en favor del gobierno republi-

cano y protestando contra lo ocurrido en el Norte.

En una maleta que se dejó en Santarem el diputado Alvaro Castro han sido hallados documentos que le comprometen como adherido al actual movimiento monárquico.

Exceptuando Oporto, de todo el país sigue recibiendo el Gobierno las más entusiastas demostraciones de solidaridad y de adhesión para la defensa de la República. Los socialistas han sido los primeros en declararse incondicionales defensores de la República; son también en gran número los oficiales del ejército que se presentan en el ministerio de la Guerra ofreciéndose a ir a las regiones del Norte para defender la República.

Consta que algunos de los oficiales ahora sublevados son los que estuvieron presos en Elvas y Santarem.

Los ferroviarios niegan a formar trenes que puedan favorecer el movimiento de Oporto.

En la plaza del Rocío se han producido hoy desórdenes, de los que han resultado algunos heridos, haciendo precisa la intervención de la guardia republicana.

### Huelga

El subsecretario de Gobernación ha manifestado que ha quedado satisfactoriamente resuelta la huelga de carreteros de Valencia, triunfando los obreros.

En cambio se han declarado en huelga los descargadores del muelle.

El Gobernador civil de aquella ciudad dice que espera conjurar el nuevo conflicto.

### Aplazamiento

Se ha aplazado la celebración de la Asamblea autonomista de Valencia.

### Proyectos de ley

La «Gaceta» publica hoy el proyecto de ley de autonomía y demás proyectos leídos ayer en el Congreso.

### ¿Más víctimas de la aviación?

El Gobernador de Toledo ha telegrafiado a su colega de Sevilla sobre el paradero de un aeroplano tripulado por dos oficiales que salió de dicha ciudad y se carecen noticias de dónde ha aterrizado.

### Otro conflicto

En el despacho de la Presidencia del Consejo de Ministros se han reunido hoy los navieros, con las autoridades de Marina. Se ha acordado enviar despachos a los comandancias para que no despachen barcos de cabotaje de ningún tonelaje, requisándose los mayores, para transportar trigo argentino.

Los reunidos han hablado de los grandes sacrificios hechos durante la guerra por la marina mercante española.

### Enseñanza

La «Gaceta» publica un cuestionario para la reforma de la enseñanza a fin de que puedan exponer su criterio los hombres del magisterio.

### Portugal por la República

Las últimas noticias de Lisboa son favorables al régimen republicano. La revolución monárquica en las ciudades del Norte ha sido contenida. En todos los centros políticos y en muchas casas particulares ondea la bandera republicana como protesta contra el movimiento monárquico.

En el Palacio de la República se han reunido los políticos más significados y todos los ministros, decidiendo, con grande entusiasmo, formar el cuadro para defender la República, contra sus viles traidores, que son los enemigos de la libertad y de la patria lusitana.

Se puede asegurar, por las noticias que llegan a última hora, que está sofocado el movimiento.

**Huéspedes.** SE DESEAN, en casa particular, dos caballeros. PROGRESO, NUMERO 21, PISO 3.º

### Cine Gran-Via

PARA HOY Y MAÑANA

### Gran función de Cine

PARA SABADO Y DOMINGO continuación de la gran película

# MACISTE

segundo episodio y otras de gran meiraje.

Imp. EL AUTONOMISTA

# Reemplazo de 1918

Substitución del Ejército de Africa antes del sorteo en las Zonas, a los quintos del cupo de filas del actual reemplazo de 1918

Para precio y condiciones dirigirse al Agente matriculado D. JOSE A. NOGAREDA, Ciudadanos, 11, GERONA

**JOAQUIN COLL FOREST**  
 EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA  
 (MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)  
**Estómago e Intestinos**  
 GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD  
 DE 11 A 1 Y DE 3 A 5  
 Gerona  
 BESADÓ, 2, 1.º y 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)